

## FUERZAS ARMADAS: ¿Una Iglesia propia?

● Libro: "La Religión en las Fuerzas Armadas" muy pronto a publicarse, descubre serias tensiones religiosas al interior de lo castrense. Habla de que la hegemonía ideológica, histórica y católica "está rota", del surgimiento de una iglesia católica paralela, de una gran explosión en el avance de la presencia evangélica y aun más... un aspecto curioso: todas estas Iglesias se presentan como "antiecuménicas".



**U**na verdadera "guerra interna" —como dicen los propios autores— se estaría dando en la práctica y vivencia del quehacer religioso al interior de las Fuerzas Armadas y de Orden. El fenómeno del aumento de la presencia de la iglesia evangélica, el debilitamiento del catolicismo y la reafirmación de una iglesia católica uniformada sustentada en una teología militarizada, que prácticamente excluye a Jesús del discurso y que propone un Dios "super-guerrero", es revelado en el libro "La Religión en las Fuerzas Armadas", de los investigadores Humberto Lagos, sociólogo y abogado, y Arturo Chacón, también sociólogo.

Logo del Programa Evangélico de Estudios Socio-Religiosos, PRESOR.

Después de reunir y recopilar uno y mil datos durante cuatro años, con el resultado de esta investigación podría decirse que ambos sociólogos han abierto completamente la "caja negra" que existía, hasta ahora, con respecto a esta materia. Tanto es así, que logran desmitificar la imagen y la versión oficial de la vivencia religiosa —particularmente en el Ejército de Chile— que se mostraba asumiendo en plenitud un catolicismo a ultranza, tradicional y funcional a los objetivos del "ser militar".

"El fenómeno religioso en los institu-

tos armados está animado por contradicciones, por situaciones teológicas y eclesiásticas", dicen en su libro los autores, que a lo largo de todo el estudio enfatizan el quehacer de las iglesias católicas y evangélicas destacando una especie de cruzada entre ambas y a la vez en el interior de cada una de ellas.

### BATALLAS SIMBÓLICAS?

Los sociólogos concluyen que la opción católica sigue siendo la oficial en este sector de la sociedad chilena, pero enfatizan ciertas particularidades que le confieren una "fisionomía institucional". "La Iglesia Católica uniformada transforma a las FFAA y de Orden en el último bastión de la no separación entre la Iglesia y el Estado en Chile", afirman los autores.

Al analizar esta iglesia se habla de pre-vaticanista, antiprotestante, antimisionera y antiecuménica.

Esta Iglesia Católica uniformada que propone un Dios combatiente amante del orden y la disciplina y promotor activo del respeto a la autoridad jerárquica, se perfila discrepante con la Iglesia oficial episcopal. Al respecto, Humberto Lagos explica que las Fuerzas Armadas a través de esta Iglesia resaltan a la Virgen del Carmen y la Trinidad en desmedro de Jesús, que habló muy claro sobre el amor al prójimo, el amor al enemigo, el devolver bien por mal y el no matar; "discurso que no encaja con la Doctrina de la Seguridad Nacional", dice Lagos.

La iglesia uniformada es muy diferente a la Iglesia Católica civil —agrega Lagos. Mientras la última defiende y promociona los derechos humanos y se pronuncia por la recuperación de la democracia, la iglesia uniformada es firme promotora de la divinidad del poder dictatorial en plaza. "Aun más, como forma de castigo a la acitud de la iglesia episcopal civil, que se compromete con la dignidad de los perseguidos por el Régimen, el proyecto político autoritario empieza a tomar contacto con algunas iglesias evangélicas, especialmente de la tradición pentecostal, permitiéndoles libremente su accionar al interior de las instituciones, situación que, por cierto, preocupa a la iglesia uniformada", agrega Lagos.

Los evangélicos al interior de las Fuerzas Armadas y de Orden se agrupan en el organismo de hecho llamado "Misión Evangélica Uniformada" (M.E.U.), que reúne a las iglesias evangélicas tanto de la Fuerza Aérea, la Marina, el Ejército, Carabineros, Gendarmería y de la policía civil.

Entre algunas características de esta iglesia destacan las posiciones anticatólicas, antiecuménicas y anticomunistas.

**AUTORÍA**

Pinto, Myriam

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1987

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Una Iglesia propia? [artículo] Myriam Pinto. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)